

ron de vetas metalíferas D. Francisco Barbarigo, Juan Villareal y Antonio Gonzalez. Se le erigió en Villa por decreto de 17 de Marzo de 1,828, poniéndosele el nombre de Aldama, y por síncopa se dice Villaldama, en vez de Villa de Aldama, en memoria de uno de los héroes de ese nombre que figuraron en la Independencia. Véase el artículo "Los Aldamas."

LECCION XVII.

Villa de Bustamante.

- ¿Cuál es la poblacion de esta Villa?
 —Tiene 3,433 habitantes, siendo 1,658 hombres y 1,775 mujeres.
 —¿Cuál es su riqueza?
 —Sus fincas rústicas se valorizan en 52,710 pesos las urbanas en 23,585 pesos y los semovientes en 4,872. Tiene nueve ranchos.
 —¿Cuántas son sus escuelas?
 —Una para niños y otra para niñas, concurriendo 163 alumnos. De sus adultos saben leer y escribir 811 y de sus ciudadanos 213.
 —¿Cuál fué su nombre antiguamente?
 —*Pueblo de San Miguel de Aguayo*. En 1,686, siendo Gobernador D. Agustin de Echevertz y Súbizaro (por corrupcion Chavez y Subiza), Marquez de San Miguel de Aguayo, fundó con indios tlaxcaltecas este pueblo. En virtud de representacion de 20 de Enero de 1,832 hecha por su Ayuntamiento, se le dió el nombre de Villa de San Miguel de Bustamante, segun decreto de 27 de Febrero del mismo año de 1,832.

la conmemoracion del General D. Anastasio Bustamante. Nació este el 27 de Julio de 1,781 en Jiquilpan Michoacan, siendo sus padres D. José Ruiz Bustamante y D^a Francisca Oseguera. Cursó gramática filosofía en Guadalajara, y despues pasó á Méjico á estudiar medicina, sobresaliendo en sus estudios. Fué soldado realista y peleó contra los independientistas en Ajusco, Guanajuato, Puente de Calderon y en el famoso sitio de Cuautla, siéndole encomendada la persecucion de Morelos, cuando este rompió dicho sitio. En 1,817 peleó contra Mina en el asedio del Puente del Sombrero y contra el padre Torres en Cuautero. Al proclamar Iturbide el plan de Iguala se adhirió á los primeros jefes realistas que se aprestaron á defenderlo con todas las tropas que se le mandaba. La historia le ha calificado como el mas fiel amigo de aquel infortunado Emperador, quien lo distinguió siempre; pues le nombró miembro de la Junta gubernativa, su mariscal de campo y despues capitán general de las provincias internas de Occidente. Desempeñando el último cargo vino á la Frontera en sustitucion del General Arredondo volviéndose para Méjico. El Congreso de 1,829 le nombró para Presidente al General D. Vicente Guerrero y para Vice-presidente á Bustamante. El partido derrotado con el fusilamiento de Iturbide le vió como su jefe, y á sus sugerencias, proclamó á fines del mismo año de 1,829 el Plan llamado de Jalapa, en contra Guerrero, á quien derrocó, ocupando la Presidencia. Durante su administracion acaeció el fusilamiento del viejo y ameritadísimo general Guerrero Ferri en su obra "*Les Révolutions du Mexique*" dicho que Bustamante, mas bien, su ministro

Alaman, resolvió desahacerse de Guerrero. No justo tal cargo. Francisco Picaluga, sardo, teniente bergantín "El Colombo" anclado en el puerto de Buapulco y ajustó su venta con el Gobierno de Bustamante en 50.000 pesos, obligándose á entregarlo en Huatulco. Vuelve á su bergantín, y en 14 de Enero de 1,831 invita á Guerrero á una comida á bordo de "El Colombo." Guerrero acepta la invitación con la mayor confianza, pues que honraba con amistad á Picaluga. Durante la comida mandó éste levantar las anclas con rumbo á Huatulco. Allí le esperaba el Capitán Miguel Gonzalez, comisionado por el Gobierno para recibir el bergantín, y á quien participó también al General Guerrero, con el objeto de asegurar más el pago de la cantidad, que se le ofrecida por su bergantín; y que si no se le entregaba, dejaría libre á Guerrero en la Costa. El Gobierno ordenó llevar el preso á Oaxaca, en donde Picaluga recibió 3,000 onzas de oro. El 14 de Febrero de 1,831 en la Villa de Chilapa fué fusilado Guerrero marchando al patíbulo con entereza, aunque con orgullo. . . .! Picaluga ha recibido de la posteridad el su apellido signifique infamia, felonía, traición: murió en los Estados-Unidos una muerte ignominiosa: murió en la horca. El criminal lleva en sí mismo el castigo: la conciencia. . . .! En Enero de 1,832 se pronunció Santa-Ana contra el Gobierno de Bustamante: renuncia éste el Gobierno; pónese al frente de las fuerzas; consigue derrotar en el Gallinero contra 1,000 hombres á 6,000; retrocede á Méjico auxiliado por Santa Ana, el cual se retira, y es auxiliado en el rancho de Posadas, en donde se trabaja refriega sangrienta, quedando el triunfo inde-

lebran allí los jefes contendientes el convenio llamado de Zavaleta por el cual se conferia la Presidencia al General Pedraza. Santa-Ana se posesionó del mando, y, Bustamante, despues de haber sido puespreso en 1,833, fué desterrado á Europa. Viajó por Francia y Alemania, dedicándose al estudio. Abiéndose caido prisionero Santa-Ana en San Jacinto el año de 1,836, fué llamado Bustamante, y nombrado-Presidente en 1,837. En su segunda administración, el año de 1,838, fueron rechazados en Veracruz los franceses, acaudillados por el almirante Baudin y el príncipe de Joinville. Duró en el poder hasta 1,841 en que se pronunció el General Paredes, secundado por Santa-Ana. Convencido Bustamante de la imposibilidad de resistir, celebró los convenios que llevan el nombre de la Estanzuela. Bustamante volvió á Europa, regresando á Méjico en 1,846, ofreciendo sus servicios para la guerra contra los americanos. Concluida ésta, fué destinado á sofocar la rebelucion que iniciaba el General Paredes en Guanajuato y Aguascalientes, logrando concluir pronto con el cometido y retirándose despues á la vida privada á San Miguel de Allende, donde murió el 6 de Febrero de 1,853. Su valor, que rayaba en temeridad, su resplandeciente honradez, su inteligencia, su buen corazón y los altos servicios que prestó á la patria desde la proclamacion del Plan de Iguala, son justos títulos para que la posteridad le muestre reconocimiento. Pero, sin embargo, su gloria mas pura, al no levantarse la sombra del venerable Guerrero á increparle: ciego es el espíritu de partido, que hasta presta á la traicion, y no respeta ni la cabeza encanecida en la santa guerra de la Independencia!

LECCION XVIII.

Ciudad de Lampazos de Naranjo.

- ¿Cuántos son los habitantes de esta Ciudad?
 —5,084, siendo 2,524 hombres y 2,560 mujeres.
 —¿Cual es su riqueza?
 —Sus fincas rústicas se valorizan en 84,010 pesos, las urbanas en 69,180 y los semovientes en 37,700. Tiene tres haciendas y treinta y cuatro ranchos.
 —¿Cuántas son sus escuelas?
 —Una para niños y otra para niñas concurren 317 educandos. Saben leer y escribir de sus adultos 1,231 y de sus ciudadanos 542.
 —¿Como se llamó antiguamente?
 —Segun el Dr. Gonzalez, en 1,700, *Misión de Nuestra Señora de la punta de Lampazos*; en 1,752, *Villa San Juan B. de Horcacitas*; en 1,782, *Presidio de Punta de Lampazos*. Actualmente, por decreto de 10 de Octubre de 1,877, se llama Lampazos de Naranjo. Siendo Gobernador D. Juan de Vergara y Mendizábal en 1,698, y, por orden del Virey, fundó una misión en la punta de Lampazos, con indios tlaxcaltecas algunos del país, siendo el misionero Fray Diego de Alzola. originándose dos congregaciones en vez de una, pues los tlaxcaltecas llamaron á su barrio *San Antonio de la Nueva Tlascala*; y los Tlajahuiches, indios del país, conservaron al suyo el de *Misión de Nuestra Señora de los Dolores*. En 1,704 se hizo merced á los indios por el Gobernador D. Francisco Baez de Tejada, del Ojo de agua de San Diego de los Lampazos y de sacas del rio de la Caldera. Casi destruida en 1,752 la misión de los Dolores, á consecuencia

las invasiones de los bárbaros, y siendo Gobernador D. Pedro del Barco Junco y Expriella, mandó fundar una Villa, á la cual se puso por nombre *San Juan Bautista de Horcacitas*, por D. Francisco de Güemes y Horcacitas, primer Conde de Revillagigedo y 41.º Virey de la Nueva España. El nombre que lleva en la actualidad es en honra del General Francisco Naranjo. Es oriundo de esa misma ciudad, siendo el cuarto de los hijos de los apreciables Señores D. José María Naranjo y D.ª María Claudia de la Garza, habiendo nacido el 19 de Abril de 1839. Es uno de los mas denodados fronterizos. Desde joven comenzó á despertarse su valor en combates con los salvajes, que son el azote de los pueblos de la frontera, desarrollando así su espíritu en combinaciones, que forman el elemento principal en las guerrillas. Fué soldado de la Reforma; pero los principales rasgos de su historia de servicios pertenecen á la guerra contra la Intervencion francesa. Rotas las hostilidades con el Ejército frances, y con el objeto de tener á la vanguardia soldados avesados al peligro, formó el General Zaragoza un "Cuerpo de exploradores," cuyo mando confió al intrépido Comandante D. Pedro Martinez (hoy General, hijo de la ciudad de Galeana). Para pertenecer á tal Cuerpo, puesto siempre á la vista de los franceses, pues que su objeto era vigilar los movimientos del enemigo, se necesitaba ser valiente, segun suele decirse, á carta cabal, á toda prueba, como su jefe Martinez. El Sr. Naranjo fué uno de los Capitanes de aquel Cuerpo, cuyo jefe, no obstante su grado de Comandante, no dependia inmediatamente sino del General Zaragoza. ¡Tanta era la distincion que se le dispensaba! El Capitan Naranjo

UNIVERSIDAD DE NUEVO LEON
 BIBLIOTECA UNIVERSITARIA
 "ALFONSO REYES"
 Aedo. 1625 MONTERREY, MEXICO

jo no concurrió á la accion del 5 de Mayo y sí al sitio de Puebla. Cuando el Supremo Gobierno se retiró para la Frontera, el Sr. Naranjo volvió á su pueblo. Ocupados por fuerzas francesas y de traidores el Saltillo, Monterey, Matamoros y Villas del Bravo, el Coronel Naranjo dió principio á promover la insurreccion contra los invasores, sin contar mas que con sus simpatías entre sus paisanos. Entonces fué cuando el General Escobedo pasó el Bravo, y desde luego halló en el Sr. Naranjo un compañero apto, emprendedor y decidido. El pié de fuerza que se crió fué una Compañía, de la cual era el Capitan el mismo Sr. General Escobedo, siendo los sargentos los Coronel Naranjo y Gorrostieta. Ese fué el núcleo del aguerrido Ejército del Norte. Grandes fueron los servicios del siempre intrépido Naranjo, y cuyas combinaciones como guerrillero, le aseguran triunfos inesperados. Con solo ochenta hombres en Gigedo hubo de derrotar completamente á Tabachiskí. El Coronel Naranjo, al acercarse al punto en que aquel se hallaba, dió por consigna á su fuerza, que fraccionó en partidas, que victoriasen á diversos pueblos y al General Carabajal, cuya aproximacion parece que esperaba el enemigo. La decision, la impetuosidad y el arrojo con que la fuerza de Tabachiskí se ve acometida produce en ella pánico, que se aumenta con la muerte de su jefe, cayendo prisioneros mas de 300 hombres, y logrando el Coronel Naranjo hacerse de la artillería, bagages y pertrechos de guerra de la fuerza derrotada. Esto dió impulso á la insurreccion, y la fuerza, que al principio fué una Compañía, comenzó á desplegarse en Escuadrones y Brigadas, y ya tomó el nombre de "Cuerpo de Ejército del Norte."

En él fué el Coronel Naranjo el brazo izquierdo, por decirlo así, del General Escobedo, siendo el derecho el Coronel Treviño. Este concurrió á la accion de Santa Isabel, donde fué herido, á la de Santa Gertrudis, en suma, á casi todas las operaciones del Ejército del Norte. del cual, ya con el grado de General de Brigada, fué segundo en jefe durante el sitio de Querétaro. En consecuencia de la accion de Santa Isabel el Presidente Juarez expidió el despacho de generales al Coronel G. Treviño y al Coronel Naranjo. Este no quiso permitir que se pusiese el cúmplase á su despacho, hasta que no fuesen nombrados generales sus compañeros Pedro Martinez y Servando Canales. Ha sido declarado benemérito del Estado de Nuevo-Leon. Es un hombre de una perseverancia inquebrantable, amigo hasta el sacrificio, valiente hasta la temeridad, pundonoroso, activísimo, extricto en el deber, y generalmente estimado en el Ejército de la República, que le vé como uno de sus jefes mas amertados, ocupando el alto empleo de General de Division.

ORIENTE.

LECCION XIX.

Pueblo de Guadalupe.

- ¿Cual es su poblacion?
- Tiene 2,706 habitantes, siendo 1,358 hombres y 1,348 mujeres.
- ¿Cual es su riqueza?